

草柳 俊一

■建設事業における契約
建設事業になぜ契約が必要なのかを考えてみよう。こう言うと、ほとんどの人は考え込んでしまいます。そして「契約ですか。契約がなければ事業着手できません。契約図書を隅から隅まで読まなければ業務遂行が出来ない訳ではないですしね」といった答えが返ってきます。

どのぐらいの人が公共工事標準準請負契約書や公共土木設計業務等標準委託契約款を精説して業務を行って短期集中コースを含むと、建設企業、コンサルタント企業、自治体や国土交通省等の公的発注機関に所属する約200人がこの講義を受講しました。しかし、契約書を精説して業務を行っていると答えた人は皆無でした。

高知工科大学の社会人大学院コースで10年間、契約管理の講義を行いました。

建設事業は常に良くなればいい。でも、社会基盤整備を推進させました。その結果、世界が「20世紀の奇跡」と讃嘆した日本の経済発展が実現しました。

「協調の原理」は実に良く機能を推進させました。その結果、世界が「20世紀の奇跡」と讃嘆した日本の経済発展が実現しました。

■建設契約と透明性向上

注視すべきは、「協調の原理」は透明性の欠如したことです。

社会基盤整備事業は、一般的の製造業と異なり、発注者の持つ機会が限られなければ、透明性の欠如したことになります。

「協調の原理」は透明性の欠如が、建設事業の特性です。

つまり、受注者間には「協調の原理」が不可欠な条件であり、これは世界中の国でも同じで、社会基盤整備事業の基本原理なのです。

しかし、この数年、建設産業の事業環境が急速に変化し、契約管理に関する知識と対応技術の習得が必然性を帯びてきました。

日本は公共工事に携わる人々にとって、契約書の精説は必然性が薄く、精説しなくとも業務遂行が可能、ということなのです。

しかし、この数年、建設産業の事業環境が急速に変化し、契約管理に関する知識と対応技術の習得が必然性を帯びてきました。

■日本の建設産業システム

契約はプロジェクトの遂行中で紛争が発生した時に重要となります。これは誰もが理解します。紛争が発生する可能性が低ければ契約の必要性認識は薄れています。

我が国は戦争で壊滅状態となりました。これは誰もが理解します。紛争が発生する可能性が低ければ契約の必要性認識は薄れています。

建設産業は、経済発展のための社会基盤整備を迅速に進めなければ必要があります。このため、公的発注機関は、受注者に迅速にかつ確実に仕事をして貢うシステムを構築する必要性があつたのです。

発注者がイニシアチブを取り、紛争が発生する可能性が少ないと事業遂行システムを構築していました。民間プロジェクトの発注者も同様な考え方を持つて、施設拡大と不足を国できました。

日々、日本には相互信頼に基づく事業遂行という文化があります。建設産業における発注者は、建設産業における発注者も、ほとんどは公共工事標準準請負契約書や公共土木設計業務等標準委託契約款を精説して業務を行ってきました。

原原理」を昇華させ、世界に通用するシステムを作り上げることによって、新たなシステムを見たいと考えています。

（高知工科大名誉教授、東京都市大客員教授）

草柳 俊一

■事業環境の変化
2006年4月、日本土木工業協会（2001年に日本建設産業連合会に合併）が「透明性のある入札・契約制度」について「改革姿勢と提言」を発表しました。筆者は外部招聘委員としてこの提言書作成に加わりました。

この提言書は、談合本質からの離脱を宣言したものでした。それまで建設業界からの発信は、ほとんど政府機関への「要望事項」でした。しかし、この提言書は、建設業界が社会に対し、明確に「決意」を述べたものであり、建設産業の歴史に残るものとなりました。

この時より、日本の建設産業は、「協調の原理」から「競争の原理」へと大きく舵を切ったわけです。この時点では、士工協が取り組むべきことは「契約管理の重要性認識」といっては産業全体の意識改革でした。

しかし、提言書の発表直後から、予定価格を大幅に下回る低価格入札（ダントン）が発生し、「競争の原理」は実に次元の低い形で始まってしまったのです。長い間、建設業界は談合という伏流システムを抱えているきました。このため、「競争の原理」を短絡的に工事手続の範囲でとらえ、適正な利益を確保し発展して行くという、真の「競争の原理」を備えた産業構造をつくる思考は、未だ醸成されていなかつたわけです。

一方、政府機関は、ダントンに対し独占禁止法の適用といった方策を打ち出しました。超低価格での工事入手は不當廉売であり、市場の独占に繋がる。これが、公正取引委員会が示した独占禁止法の適用理由でした。世界を見回しても、発注者の予算より大幅に低い価格で入札した者は、独占禁止法違反として罰則を適用している国はあります。

我が国でも罰則規定などありません。

自由競争となれば、どのような価格で入札するかは応札者の自由です。当然、低価格入札は発生します。問題は低価格入札ではなく「低価格入札」です。

企業が工事を入手するには、発注者との契約成立が必要となります。

（高知工科大名誉教授、東京都市大客員教授）

に審査するシステムの具備です。こういった観点からすると、発注者側にも「競争の原理」の導入の準備が出来ていなかったということが明らかになつたのです。

■建設入札の本質とは
建設プロジェクトにおいて入札とはどんな機能を担うのか。建設調達は完成商品の売り買いとは異なります。建設プロジェクトの入札は、目的物を適正に、そして的確に完成させ、建設プロセスを提示する行為です。

建設プロジェクトの入札は、入札金額は二義的な評価システムを見出せないのかを考えてみたいと思います。

建設プロジェクトにおいて入札とはどんな機能を担うのか。建設調達は完成商品の売り買いとは異なります。建設プロジェクトの入札は、目的物を適正に、そして的確に完成させ、建設プロセスを提示する行為です。

「協調」から「競争」の原理へ

「協調」から「競争」の原理へ

に審査するシステムの具備です。こ

の点から見ると、発注者側

にも「競争の原理」の導入の準備が

出来ていなかったのです。

■建設入札の本質とは
建設プロジェクトにおいて入札とはどんな機能を担うのか。建設調達

は完成商品の売り買いとは異なりま

せぬ方法論を提示する行為です。

建設プロジェクトの入札は、目

的物を適正に、そして的確に完成さ

ます。

に審査するシステムの具備です。こ

の点から見ると、発注者側

にも「競争の原理」の導入の準備が

出来ていなかったのです。

建設プロジェクトにおいて入札とはどんな機能を担うのか。建設調達

は完成商品の売り買いとは異なりま

せぬ方法論を提示する行為です。

建設プロジェクトの入札は、目

的物を適正に、そして的確に完成さ

ます。

建設プロジェクトにおいて入札とはどんな機能を担うのか。建設調達

は完成商品の売り買いとは異なりま

せぬ方法論を提示する行為です。

建設プロジェクトの入札は、目

的物を適正に、そして的確に完成さ

ます。

建設プロジェクトにおいて入札とはどんな機能を担うのか。建設調達

は完成商品の売り買いとは異なりま

せぬ方法論を提示する行為です。

建設プロジェクトにおいて入札とはどんな機能を担うのか。建設調達

は完成商品の売り買いとは異なりま

せぬ方法論を提示する行為です。

建設プロジェクトにおいて入札とはどんな機能を担うのか。建設調達

は完成商品の売り買いとは異なりま

せぬ方法論を提示する行為です。